

Infecciones en oftalmología

R. Quintana

Hospital Clínic. Barcelona

Correspondencia:

R. Quintana

E-mail: 17319rqc@comb.es

La infección es y ha sido una causa de gran morbilidad y mortalidad durante el curso de la medicina. Gracias a los avances en la prevención, el conocimiento de los mecanismos patogénicos de la misma y sobre todo al desarrollo de fármacos que la combaten de forma certera, hemos conseguido disminuir los efectos perniciosos que la infección causa en los seres humanos.

La infección en oftalmología ha seguido una evolución parecida al resto de la medicina, con las peculiaridades que todos conocemos, y entre las que destacan, entre otras: la poca vascularización de algunas estructuras oculares como la córnea o el humor vítreo, lo que dificulta su tratamiento; y la copiosa red vascular coroidea que facilita las manifestaciones infecciosas de enfermedades sistémicas.

Recientemente hemos asistido a un relanzamiento por el interés de la patología infecciosa en medicina y en oftalmología en particular. La aparición de nuevas enfermedades infecciosas como el SIDA y el espectro de infecciones oportunistas que le rodean, la cada vez más frecuente presencia de infecciones que creíamos desaparecidas o propias de países lejanos con que nos encontramos en el proceso de globalización mundial, y los continuos cambios clínicos con que siempre se nos han presentado en consulta, haciendo que enfermedades bien conocidas puedan mostrarse de formas bien distintas, como por ejemplo, las diversas manifestaciones oftalmológicas que los virus de la familia herpes pueden acarrear en el globo ocular, hacen que, hoy día, la infección ocular vuelva a presentarse como un tema de constante interés para el oftalmólogo actual. Además cada vez disponemos de un mejor arsenal terapéutico, cada vez más amplio y efectivo, y creemos conveniente realizar una puesta al día para poder beneficiarnos y beneficiar a nuestros pacientes de todo lo que nos puede ofrecer.

Por todo ello, creímos de interés proponer el tema de las infecciones en oftalmología para la primera ponencia, o como la denominamos oficialmente Comunicación Digital Solicitada, a la *Societat Catalana d'Oftalmologia* para ser presentada en nuestro Congreso anual de 2005 a todos los socios y asistentes al mismo, y por ende a la oftalmología de nuestra nación.

Hemos realizado este trabajo siguiendo los consejos de la Junta Directiva de la Sociedad, y en especial de su Presidente, intentando que en su confección intervinieran los profesionales más destacados y, al mismo tiempo, que fuera lo más interdisciplinar posible y que tuvieran cabida el mayor número de centros asistenciales de nuestro país y de nuestro entorno cercano. Pero, como podréis observar, lo hemos realizado siempre observando el máximo de calidad científica en cada uno de los temas tratados, que es el principio que hemos pensado que debe dirigir todos los fines de una sociedad como la nuestra.

El trabajo que hemos recopilado ha sido realizado con vocación académica, pero también con la intención de que sea de ayuda en la práctica diaria, de ahí la inclusión de abundante iconografía y pautas de tratamiento, sin abandonar los apartados de ciencias básicas que nos ayuda-

rán a entender aspectos colaterales pero importantes de los temas relacionados con la patología infecciosa ocular en particular.

La idea de que nuestra *Societat Catalana d'Oftalmologia* contara, como otras sociedades científicas, con un trabajo de investigación propio que cada año realizara una puesta al día de un tema oftalmológico en particular, y que fuera votado por todos los socios, se gestó en una cena de trabajo entre el actual Presidente, Dr. Guillermo Roca, y el coordinador de la presente Comunicación Digital Solicitada, y fue secundado rápidamente por la anterior junta de la Sociedad. En principio decidimos realizarla en soporte digital, de ahí el nombre que se le dio. Pensamos que así nos íbamos poniendo al día del siglo XXI y, por qué no decirlo, era la forma de que la pudiéramos costear económicamente. Ha sido recientemente que intentamos imbricar los dos órganos científicos principales con que contamos, el Congreso anual de la Sociedad y la revista *Annals d'Oftalmologia*, que todos los socios de nuestra entidad y de sociedades hermanas reciben. Y es este intento el que recibí durante el Congreso. Por una parte, una exposición que realizaré el viernes 25 de noviembre y la entrega de un número especial de la revista *Annals d'Oftalmologia* que contiene el texto de las patologías infecciosas más comunes en oftalmología (infecciones de los párpados, conjuntiva, córnea, coroides, retina, etc., sin olvidarnos de la infección más temida y a la que dedicamos un apartado especial la endoftalmitis). Y junto a ella, y en formato digital, la totalidad del trabajo que he coordinado en el que se incluye, además de toda la iconografía para que la podáis observar con la máxima calidad, el mismo texto que publica la revista y las aportaciones que hemos recabado de especialistas en ciencias básicas, patologías propias de la inmigración y otras de interés más particular, como infecciones específicas de algunos actos quirúrgicos, las de la uvea anterior, factores relativos a la prevención de la endoftalmitis, etc. Asimismo no hemos querido olvidarnos de la visión legal, ni de lo que puede aportar la enfermería en el soporte para la prevención y el tratamiento de la infección en oftalmología.

Por último, los agradecimientos.

En primer lugar a Beatriz y María Nuria, por el apoyo y las horas que les he quitado.

A todos los colaboradores, gracias por vuestro esfuerzo y por la calidad de las presentaciones, que me han mostrado que no sólo sois amigos sino también excelentes profesionales y entregados a realizar un trabajo que pueda ayudar a los verdaderos protagonistas de esta Comunicación Digital Solicitada, los socios y/o lectores de esta monografía, para los que hemos trabajado desde la primera hasta la última página o *bit*. Espero que hayamos satisfecho las expectativas.

A las juntas directivas de nuestra Sociedad con su presidente al frente.

Al personal de Nexus y de redacción de nuestra revista.

A Alcon, por la ayuda para la realización del formato digital.